

組合員数116,168人
支部数 930
読者数 70,126人
(連絡先) □03(5978)2751 FAX03(5978)2777
E-mail:honbu@nenkinsha-u.org
ホームページ/年金者組合と入力し検索して下さい。

(5日現在)

年金者 しんぶん

第351号 2019年3月15日(木)

(通巻第550号)

全日本年金者組合中央本部

〒170-0006東京都豊島区南大塚1-60-20天翔大塚駅前ビル
発行人 金子 民夫 月刊1部100円(組合費に含む)
昭和57年6月30日第三種郵便物認可

結成30周年

中央本部は30周年を記念して

支部の「特別顕彰」を行います。

●基本顕彰=支部で5人で1人
を増やす。※基準は12月月報基準(全支部
の現勢を把握)で6月15日まで
に平均で20%実増を大会で顕彰
する。ただし6月末日までに達成
した支部は追って顕彰状を送る。●特別顕彰=「30周年記念特別
顕彰」A組=99人以下の組合員の支部
は10%以上の実増B組=100人から299人までの支
部は8%以上の実増C組=300人から499人までの支部は6%
以上の実増

D組=500人からは5%以上の拡大

●都道府県本部の顕彰基準=拡大数、拡
大率、支部結成数、「年金者しんぶん」
増と率、全労連共済など。●全支部が目標を持ち成果を上げた都道
府県本部「女性部を全支部に結成」の場
合は顕彰。●「全支部役員が目標を持ち成果を上
げた支部」の顕彰

●その他表彰状は従来通り。

初めて支部を特別顕彰



昨年秋の月間で12
人の仲間を増やした
た藤沢貴代子さん

第24回大会で支部の特別顕彰も

日頃の付き合い大切に

秋の月間で12人の仲間をふやした

岡山・玉野支部 藤沢貴代子さん
の手記

昨年11・12月の仲間
づくり月間で、私は2ヶ月
間で12人の会員を増やす
ことができました。

10人は少し高すぎるのは
己目標かなと思いました

やがてみよ
うと、手始め
ためにアドレ
ス帳から対
象者をピック

昨年秋の月間で12
人の仲間を増やした
た藤沢貴代子さん

4~6月、年金者組合は全国一斉
に「仲間づくり月間」に取り組みま
す。3月はその準備月間で、プロッ
ク別交流集会で経験を学び合い、目
標を達成し、組合結成30周年にささ
わしい飛躍をかちとろうと誓い合っ
ています。6月の第24回大会では支
部の「特別顕彰」を行う予定です。
私は、18年前からボラ
ンティア(腹話術)で介
護施設やデイサービスな
どの訪問活動をしている
ので、友人・知人が多
い。その人たちを分類す
ると三つのグループにな
りました。

①電話一本ですぐ入会

してくれる人。

②じっくりと話し合
う必要の人。③宣伝紙、支部ニュ
ース、入会申込用紙、私
の近況を知らせる手紙、そ
れに切手を貼った返信用
封筒、この五つを入れ郵
送する人。一番労力と時間を要し
たのは③のグループでした。
宣伝紙の11月号には、
「むしる旗川柳」に私の
作品が掲載されていて、
良いタイミングでした。玉野支部では毎月支
部報告や会員の投稿が載
ります。私は看護師をや
りたいという関係から健
康に関する記事などを毎
回投稿していますので、
その中から、対象者が興
味を持ちそうな記事をコ
ピーして同封したことと
めました。良かつたと思われます。
たときは「ヤッター!」
の気分でした。郵送後、返事が待ち遠
しい。1日2回、郵便配
達のバイクの音に胸がド
キドキします。返信の封
筒を開けるときは、もつ
くりや運動に力を尽くし
て高まります。そし
ていい。この春の月間も日頃の付
き合いを大切に、仲間づ
け感覚に襲われた。仲間は80人。その中
に、編集委員だった福
島耕治さんの名を見つ
け、感激に震われた。40年前、福島さんは
印刷所の植字工、私は
未熟な機関紙編集者。
ともに30歳前だった。一緒に遊んだことも、
酒を飲んだこともない
のだが、なぜか波長が
あった。長いが深い付
き合いにもかかわらず
「年金者しんぶん」の
編集長の誘いをかけて
くれた。▽応えて「年金者し
んぶん」にたずさわる
よくなったら、彼が
アスベストによる中皮
膜で倒れた。不治の病人生とは違う向かって
いたまま前に向かって
金力疾走するようなも
の。先のこと思いわ
ずらうよりも、より良
い社会をつくるため闘
いぬいた諸先輩の志を
受け継ぎ歩むことを
大切だと思う。

月間目標決め出足早く

全支部・県本部が最高時現勢に

●中央本部は「年金者組合30年」をテーマに短歌、俳句、川柳を募集中です。(掲載は各5作品) 4月15日まで「30年史稿」宛にハガキかメールで。

◇発表・表彰=6月19・20両日開催の第24回定期大会で発表・表彰。最優秀賞および優秀賞は副賞を進呈する。

◇選考委員会=中央本部役員、編集委員の中から10人程度と日本機関紙協会の代表により構成。

◇審査基準=中央本部の機関紙コンクール「審査基準」により、最優秀賞、優秀賞、入賞、努力賞を選出する。

◇選考委員会=中央本部役員、編集委員の中から10人程度と日本機関紙協会の代表により構成。

2019年
第28回
機関紙コンクール
開催について

◀3月
「解放運
動無名戰
士の墓」
に合葬さ
れる年金
者組合の
島耕治さん
の名を見つ
け、感激に震
われた。

▶3月
「解放運
動無名戰
士の墓」
に合葬さ
れる年金
者組合の
島耕治さん
の名を見つ
け、感激に震
われた。



「年金引き下げ違憲訴訟」の公正判決を求める署名活動

奈良・年金者一揆

引^き
藤^田
山
長
年金
組合
委員
長
は、年金
の引^き
下^げは、憲法違反であ
る

かげました。

全日本年金者組合奈良
県本部は年金支給日の2
月15日に、奈良市の近鉄
奈良駅前で今年初めての
年金者一揆を行い、30人
の組合員が参加しまし
た。「年金引き下げ違憲
訴訟」の公正な判決を求
める署名への協力を呼び
かけました。

年金
の引^き
下^げは、憲法違反であ
る

と申します。

市内にある「エコールマ
ミ」で6人の組合員が宣
傳署名活動を行いました。

西本信一

高齢者も若者も安心できる年金を

全日本年金者組合奈良
県本部は年金支給日の2
月15日に、奈良市の近鉄
奈良駅前で今年初めての
年金者一揆を行い、30人
の組合員が参加しまし
た。「年金引き下げ違憲
訴訟」の公正な判決を求
める署名への協力を呼び
かけました。

年金
の引^き
下^げは、憲法違反であ
る

と申します。

西本信一

は5月8日の口頭弁論の
11人に対する証人尋問

井上英夫先生、唐鑑
氏(櫛原文部)南浦氏(櫛
原支部)福島氏(平群支
部)柏木氏(平群支部)

先生、木本氏(寺寺支部)
西本氏(真木部書記長)
浦島氏(上牧支部)高尾
氏(櫛原文部)南浦氏(櫛
原支部)福島氏(平群支
部)柏木氏(平群支部)

の11人です。

1月25日の年金裁判所
幌地裁第16回口頭弁論
は、野勢公さんが年金生
活の実態と「特例水準」
解消の不当性と公正な裁
判を訴えました。

その後、岡山裁判長が

「相互の主張が整理され
てある」と言い渡しました。

これに対し佐藤弁護団
長が「陳述書では十分に
述べ、「若者も高齢者も
尽くされていない部分が
ある」と言い渡しました。

原告の山口修治さん

は、生活実態をリアルに
述べ、「若者も高齢者も
不安のどん底に陥れる年
金を求めてます」と訴えまし
た。

年金引き下げ 口頭弁論で陳述

琦玉

1月23日、第11回口頭
弁論がさいたま地裁で開
かれました。

今回は、斎藤耕平弁護
士が、2・5%削減を決
定しました。

「ひとりぼっちのお年
金をなくそう」「年金
は高齢者の問題ではない、マクロ経済スライ
ドが続けば若い人はより
大きな影響がある」との
訴えました。

一方、香芝支部は香芝
市内にある「エコールマ
ミ」で6人の組合員が宣
傳署名活動を行いました。
奈良県本部

秋の仲間ふやし目標達成支部

2019年1月16日現在

新潟||見附、西蒲原、新
発田、魚沼、龜田、東蒲
原、三条
静岡||伊東、熱海、川根
本町
愛知||北名古屋、江南、
瑞穂、大山、瀬戸、津島、
知立、碧南、阿久比、西、
港、豊田、おおぶ、蟹江、
天白、長久手、名東、熱
田、常滑
三重||桑名
滋賀||守山、近江八幡、
京都||向日、丹後、宮津
甲賀
大阪||美原、柏原、千里
鹿児島||鹿屋、谷山、姶良

1月18日臨時国会でも衆
議院では199分、参議
院ではわざか132分で
強行採決され、高齢者の
生活に及ぼす影響や年金
に係る団体の意見などを
考慮しないで決定したの
は「立法裁量の濫用、逸
脱である」と論じまし
た。

平成16年改正後、平成
22年10月までに開かれた
「社会保障審議会年金部
会」「社会保障国民会議」

で、「立法裁量の濫用、逸
脱である」と論じまし
た。

香芝支部は香芝

市内にある「エコールマ
ミ」で6人の組合員が宣
傳署名活動を行いました。
奈良県本部



経団連会館前で
シプロレヒコール

2019年春闘闘争宣言行動

年金者組合含め
750人が参加
1月16日、東京・千代
田区の経団連会館前で
「2019年春闘闘争宣
言行動」が行われ、年金

者組合も含めて750人
が参加しました。

春闘共闘は「目額2万
5千円以上、時間額15
0円以上の引き上げと、
時給千円に満たない労働
者をなくす」ことを要求
しています。

全国初、大いなる励まし 学者や労働者も証言

奈良原告団は、前回の
期日(1月23日)に証人
尋問を要請していました
が、2月21日、進行協議
(裁判官、被告代理人、
原告代理人、原告)が開
かれ、裁判長は原告側の
証人を全員認めました。
原告側は橋口(労働者
代表)菊池氏(奈良社会
保障推進協議会事務局
長)井上英夫先生、唐鑑
先生、木本氏(寺寺支部)
西本氏(真木部書記長)
浦島氏(上牧支部)高尾
氏(櫛原文部)南浦氏(櫛
原支部)福島氏(平群支
部)柏木氏(平群支部)

予定です。なお、国被告
側の3人の証人(香取元
年金局長、高倉年金署議
官、吉武元年金局長)は、
採用されなかったよう
です。

1月25日の札幌地裁
で、当日で結審、4月26
で、原告側の証人尋問の
予定です。

奈良原告団

奈良原告団は、前回の
期日(1月23日)に証人
尋問を要請していました
が、2月21日、進行協議
(裁判官、被告代理人、
原告代理人、原告)が開
かれ、裁判長は原告側の
証人を全員認めました。

原告側は橋口(労働者
代表)菊池氏(奈良社会
保障推進協議会事務局
長)井上英夫先生、唐鑑
先生、木本氏(寺寺支部)
西本氏(真木部書記長)
浦島氏(上牧支部)高尾
氏(櫛原文部)南浦氏(櫛
原支部)福島氏(平群支
部)柏木氏(平群支部)

予定です。なお、国被告
側の3人の証人(香取元
年金局長、高倉年金署議
官、吉武元年金局長)は、
採用されなかったよう
です。

1月25日の札幌地裁
で、当日で結審、4月26
で、原告側の証人尋問の
予定です。

奈良原告団は、前回の
期日(1月23日)に証人
尋問を要請していました
が、2月21日、進行協議
(裁判官、被告代理人、
原告代理人、原告)が開
かれ、裁判長は原告側の
証人を全員認めました。
原告側は橋口(労働者
代表)菊池氏(奈良社会
保障推進協議会事務局
長)井上英夫先生、唐鑑
先生、木本氏(寺寺支部)
西本氏(真木部書記長)
浦島氏(上牧支部)高尾
氏(櫛原文部)南浦氏(櫛
原支部)福島氏(平群支
部)柏木氏(平群支部)

予定です。なお、国被告
側の3人の証人(香取元
年金局長、高倉年金署議
官、吉武元年金局長)は、
採用されなかったよう
です。

奈良原告団は、前回の
期日(1月23日)に証人
尋問を要請していました
が、2月21日、進行協議
(裁判官、被告代理人、
原告代理人、原告)が開
かれ、裁判長は原告側の
証人を全員認めました。

原告側は橋口(労働者
代表)菊池氏(奈良社会
保障推進協議会事務局
長)井上英夫先生、唐鑑
先生、木本氏(寺寺支部)
西本氏(真木部書記長)
浦島氏(上牧支部)高尾
氏(櫛原文部)南浦氏(櫛
原支部)福島氏(平群支
部)柏木氏(平群支部)

予定です。なお、国被告
側の3人の証人(香取元
年金局長、高倉年金署議
官、吉武元年金局長)は、
採用されなかったよう
です。



東京地裁前で口頭弁論を見守る全労連の女性たち

法廷はオレンジ色に燃えて

女性の低年金の実態・怒り訴える

東京地裁における「年金引き下げ違憲訴訟」第12回頭弁論は2月7日行われ、裁判前に裁判への思いを込めた女性の姿が多くみられました。

今回の口頭弁論は女性の低年金問題ということが多いこと

で、女性が多く傍聴でき、赤色の服やオレンジのスカーフが目立つ華やかな法廷風景になりました。日本の女性の年金に

東京地裁で第12回頭弁論

結婚・出産で家庭に

原告 阿部紀代美さんの陳述



私は1940年生まれで現在78歳です。中卒で就職しました。生まれつきが悪く、一生懸命仕事をして成果を上げても低い評価を受けますが、それでも負けずに

働き続けて厚生年金の保険料を払い、結婚して子どもが産まれてからはパートとして働き、第3号被保険者となりました。

私は股関節脱臼による両股関節機能全廃という障害で、50歳頃から足が痛み出し、歩けなくなりました。人工関節を入れる手術をし、58歳の時から障害年金を受給しています。再手術のことを考えると怖く、手術代や入

院費の不安もあり、毎日、転ばないようにと気をつけています。

2017年の年金額は障害年金とわずかな企業年金をあわせて年額77万円をあります。今は夫の年金と夫の月8日間のアラバイト収入と合わせて何とか生活出来ています。

介護保険料、健康保険料は上がっています。現

在の住居は賃貸で私が一人になった時のことを考えると貯金がない不安であります。年金が月額6万5000円と発表されています。国はもう一度防衛費の拡大、企業減税、高所得者優遇を再検討して、私たち国民が安定した生活が出来るように考えて頂きたいと願っています。

年金者何でも相談

女性の賃金格差は不当

原告 堀口 晴子さんの陳述



1963年、私は東京都立武蔵高校を卒業後、高校の推薦を受けて日立製作所中央研究所に就職し、職場結婚をしました。私は、関わった仕事で特許出願のままでした。

連名者になるなど、3人の子を育てながら懸命に仕事をしてきました。

48歳の時、男女の昇格賃金差別の是正を求めて東京地裁に提訴。裁判は賃金・昇格差別のため、夫と2人で働いても7人家族の生活は、非常に厳しいもので、就学援助金の受給などで何とか暮らしてきました。

私は、関わった仕事で特許出願のままでした。

連名者になるなど、3人の子を育てながら懸命に仕事をしてきました。

48歳の時、男女の昇格賃金差別の是正を求めて東京地裁に提訴。裁判は賃金・昇格差別のため、夫と2人で働いても7人家族の生活は、非常に厳しいもので、就学援助金の受給などで何とか暮らしてきました。

私は、関わった仕事で特許出願のままでした。

年金相談	毎週月・木の10時30分~15時
整率	マイナス0・2

東京地裁における「年金引き下げ違憲訴訟」第12回頭弁論は2月7日行われ、裁判前に裁判への思いを込めた女性の姿が多くみられました。

今回の口頭弁論は女性の低年金問題ということが多いこと

で、女性が多く傍聴でき、赤色の服やオレンジのスカーフが目立つ華やかな法廷風景になりました。日本の女性の年金に

東京地裁で第12回頭弁論

で、女性の賃金格差が著しい男女間格差が生じています。平成24年改正法の審議において年金受給者の生

活実調査も行わらず、年金引き下げられる当事者の声を聞く公聴会もなされず、他の選択肢も考慮されず、衆参各院でそれぞれ実質1日という

金額は、月額14万1443円です。国保料、介護保険料、住民税を支払うと13万円です。男女差別基礎年金のみの受給権者が多く600万人を超えることなどが認めています。しかも、その

女性は、国民年金(基礎年金)のみの受給権者が少なく、年金減額が多いために正当性はありません。され、日本の女性の年金に心を強く打つものでした。報告集会会場の星稜会館の座席は真紅。私たちの怒りに燃える気持ちを表しているようでした。(東京都本部女性部)

今野久子弁護士の陳述

女性は、国民年金(基礎年金)のみの受給権者が少なく、年金減額が多いために正当性はありません。され、日本の女性の年金に心を強く打つものでした。報告集会会場の星稜会館の座席は真紅。私たちの怒りに燃える気持ちを表しているようでした。(東京都本部女性部)

女性は、国民年金(基礎年金)のみの受給権者が少なく、年金減額が多いために正当性はありません。され、日本の女性の年金に心を強く打つものでした。報告集会会場の星稜会館の座席は真紅。私たちの怒りに燃える気持ちを表しているようでした。(東京都本部女性部)

女性は、国民年金(基礎年金)のみの受給権者が少なく、年金減額が多いために正当性はありません。され、日本の女性の年金に心を強く打つものでした。報告集会会場の星稜会館の座席は真紅。私たちの怒りに燃える気持ちを表しているようでした。(東京都本部女性部)



雨をつき提訴に向かう北海道の仲間（15年3月）

自民党に変わった新しい政治という国民の期待を裏切り続けた民主党政権の末期の2011年11月、民主党、自民党、公明党の3党合意によって「特例水準」が解消され、年金削減が強行されました。年金者組合は次にわたり「行政不服審査請求」の却下に、2014年12月の中央委員会で「年金引き下げは憲法違反」と裁判を起こすことを決定し、全国で裁判闘争を開始しました。

2012年11月、衆議院解散のほどさきに、決められた2・5%の年金引き下げに、年金者組合は全国で12万6642人の行政不服審査請求に取り組みました。全員却下され、第一次行政不服審査請求を行いましたが、「不満を述べているに過ぎない」とこれも却下されました。

この不当な決定を受け、年金削減反対の運動をどのように進めるか、14年12月の中央委員会で論議しました。「削減を許さない」ではすべての仲間が一致しましたが、違憲訴訟を起こすことには、さまざま意見が出されました。裁判を支える体制、財政、運動を作っていく力量があるの

か、「東西3カ所にしほって起こしては」などの疑問・意見も出され採決では賛成58人、保留53人（代議員総数115人）の小差で、「特例水準解消した12年『改正』は憲法違反、②厚労省の年金支給額の減額決定の取り消しを求めて、各県それぞれの地裁に提訴する」とを決定しました。

中央本部は「年金者組合の主張の中止は、(1)年金削減は憲法13条（個人の尊厳と幸福追求権）、25条（生存権）、29条（財産権）違反である、(2)マクロ経済スライドである、(3)年金額は政府の裁量権の逸脱である、ことです。この闘いはマスコミの注目も集めました。全国

年金者組合30年の歩み 第4回

年金削減は違憲と提訴

15年2月 鳥取地裁を皮切りに

2015年2月、日本で初めての集團的な全國年金訴訟として鳥取の仲間24人が提訴し、德島（代議員総数115人）の小差で、「特例水準解消した12年『改正』は憲法違反、②厚労省の年金支給額の減額決定の取り消しを求めて、各県それぞれの地裁に提訴する」と、中央本部は「年金者組合

か」「東西3カ所にしほって起こしては」などの疑問・意見も出され採決では賛成58人、保留53人（代議員総数115人）の小差で、「特例水準解消した12年『改正』は憲法違反、②厚労省の年金支給額の減額決定の取り消しを求めて、各県それぞれの地裁に提訴する」とを決定しました。



鳥取の記者会見

2015年2月、日本で初めての集團的な全國年金訴訟として鳥取の仲間24人が提訴し、徳島（代議員総数115人）の小差で、「特例水準解消した12年『改正』は憲法違反、②厚労省の年金支給額の減額決定の取り消しを求めて、各県それぞれの地裁に提訴する」と、中央本部は「年金者組合

か」「東西3カ所にしほって起こしては」などの疑問・意見も出され採決では賛成58人、保留53人（代議員総数115人）の小差で、「特例水準解消した12年『改正』は憲法違反、②厚労省の年金支給額の減額決定の取り消しを求めて、各県それぞれの地裁に提訴する」とを決定しました。

全国各地の「年金減額訴訟」で厚労省を支持し、意見書を書いて下さいました。原告側証人として藤周平教授は「政治を変えさせる役割を持つ重要な裁判」と支持し、意見書を書いて下さいました。原告側証人として藤周平教授は「政治を変えさせる役割を持つ重要な裁判」と支持し、意見書を書いて下さいました。原告側証人として藤周平教授は「政治を変えさせる役割を持つ重要な裁判」と支持し、意見書を書いて下さいました。原告側証人として藤周平教授は「政治を変えさせる役割を持つ重要な裁判」と支持し、意見書を書いて下さいました。原告側証人として藤周平教授は「政治を変えさせる役割を持つ重要な裁判」と支持し、意見書を書いて下さいました。原告側証人として藤周平教授は「政治を変えさせる役割を持つ重要な裁判」と支持し、意見書を書いて下さいました。原告側証人として藤周平教授は「政治を変えせる役割を持つ重要な裁判」と支持し、意見書を書いて下さいました。原告側証人として藤周平教授は「政治を変えせる役割を持つ重要な裁判」と支持し、意見書を書いて下さいました。

裁判支援と注目広がる

原告5千人を超える一大訴訟に

有数の週刊誌「サンデー毎日」は15年3月8日号で「平成の老人一揆死ぬまで減る年金に怒りのぬ」を報じました。裁判運動を進めるため、中央本部は「年金者組合の主張の中止は、(1)年金削減は憲法13条（個人の尊厳と幸福追求権）、25条（生存権）、29条（財産権）違反である、(2)マクロ経済スライドである、(3)年金額は政府の裁量権の逸脱である、ことです。この闘いはマスコミの注目も集めました。全国率直に語りました。裁判による裁判支援の意見書

韓国	歴史と民主主義を学ぶ旅
光州事件・東学農民戦争ゆかりの地を訪問	
5/16～5/20往 155,000円	
●20名（誰少催行15名） *4/5 断切	
●現地の専門講師による光州事件と民主主義への影響についてレクチャー	
●抗日蜂起と東学農民戦争ゆかりの地へ	
●千湯で有名な大自然と東安邑城へ	
●開催・申込先：ユーラスツアーズ	
☎03-6453-6633 FAX:03-6453-6630	〒100-0014 東京都港区芝5-13-18 いちご三田ビル9階
✉e-mail: seytoko@euras.co.jp	✉e-mail: seytoko@euras.co.jp
●銀行振込・支払：郵便振替番号19066	●支払方法：口座振替・手形

中国	日本侵略の歴史にふれる旅
元八路軍兵士・日中友好協会顧問が同行	
8/22～8/28往 288,000円	
●40名（誰少催行15名） *7/1 断切	
●盧溝橋事件の現場と旧日本軍北山要塞	
●第8國境守備隊の司令部址を見学	
●ハイラルの作戦主体となった司令部へ	
●ホーミと馬頭琴演奏も楽しみの1つ	
●開催・申込先：ユーラスツアーズ	
☎03-6453-6633 FAX:03-6453-6630	〒100-0014 東京都港区芝5-13-18 いちご三田ビル9階
✉e-mail: seytoko@euras.co.jp	✉e-mail: seytoko@euras.co.jp
●銀行振込・支払：郵便振替番号19066	●支払方法：口座振替・手形

どでは若者が年金裁判に支持の証言を行いました。マスコミでは、「週刊ポスト」が16年11月4日号で、「政治を変える」と開き直った」と

政府・厚労省の責任を追及しました。年金裁判当日の街頭宣伝・署名で「裁判のことは知らないかった。私も参加したい」と署名に協力し、組合に加入した女性もいます。

裁判の趣旨を訴えればが「そもそも下がる制度」と開き直った」と



火災共済

今ならクオカードをプレゼント

全労連共済は労働組合の助け合いであります。民間保険会社などとは違い、営利を目的としていません。だから、「小さな掛け金」で「大きな保障」が実現できるのです。

全労連共済は、「産業・職種・企業規模」による「産業別労働組合(単産)」で、原価(連帯)を基軸に運営します。

超えて、すべての組合員を加入対象者としています。助け合いの5つの原則(自主・民主・公開・

・雇用形態などの枠をけ合いう機能を持つています。だからより安心な運営が実現します。

個人賠償責任保険



火災共済は火事だけでなく、風水害などでも給付されます

日常の中で起こってしまった事故。他人の物を壊したり自転車で走行中に歩行者と接触、買い物中に誤って商品を破損、飼い犬が他人にかみついた、とめていた自転車が倒れて駐車中の車に傷をつけたなど。

そんな事故であなたや家族が法律上の損害賠償責任を負ってしまったとき、補償するのが「個人賠償責任保険」です。

	保険金額	補償対象者	補償範囲
個人賠償責任保険	最高1億円	組合員と家族	日常生活における日本国内外の賠償事故
交通傷害補償	最高4万円	組合員のみ	日本国内外で起きた交通事故による死亡・後遺障害



- 月額掛金…1口 50円
- 加入最高限度…10口 (1~10口まで任意の口数で加入できます)
- 加入範囲…組合員本人、配偶者、同一生計の子ども、同居かつ同一生計の親族

給付内容

口数	掛金	死亡	障害	入院	実通院
		交通事故を直接の原因とする事故日から180日以内の死亡	交通事故を直接の原因とする事故日から180日以内の身体障害、介助保険料(障害等級別1級~14級)	交通事故を直接の原因とする事故日から180日以内の身体障害、介助保険料(障害等級別1級~14級)	交通事故を直接の原因とする事故日から180日以内の身体障害、介助保険料(障害等級別1級~14級)
1口	年 600円 月 50円	100万円	100~4万円	日額 1,500円	日額 500円
2口	年 1,200円 月 100円	200万円	200~8万円	日額 3,000円	日額 1,000円
10口	年 6,000円 月 500円	1,000万円	1,000~40万円	日額 15,000円	日額 5,000円

*[入院+実通院(90日限度)]の場合は合計180日が限度です。

交通災害共済

の事故やバスに搭乗中の事故など。
その他の例

交通事故共済は国内での交通事故による死亡・障害・入院・実通院に対する保険制度です。車だけ

けでなく、あらゆる交通機関での「不慮の事故」が対象となります。

*歩行中、風で落とした例えは、自転車で走行中の看板があたり受傷

*出勤途中、駅のホームで他人に押されて転倒 *歩行中、自転車や車と接触 *デパートのエスカレーターやエレベーターで転倒など

*出勤途中、駅のホームで他人に押されて転倒 *歩行中、自転車や車と接触 *デパートのエスカレーターで転倒など

「年金者しんぶん」の購読者をふやしましよう

金日本年金者組合の機関紙「年金者しんぶん」は、組合の運動やイベントはもとより、政治・社会問題から暮らし・健康問題まで、「年金者しんぶん」を読むと元気ができます」とのお便りも寄せられています。

長い間、民間の火災保険に入っています。年金者組合にも火災保険があることを知り、信頼できることもあり、3年前に火災共済に入りました。

昨年の大阪北部地震では、屋根瓦の全部取り換えるなど多額の費用がかかることもあり、3年前に火災共済に入りました。

今年は積雪が多く、我が家の大部屋(スラブ8坪)が凍つて流れ落ち、大変なことにありました。そのとき、思いました。そこからひび割れが見えていました。

そこで、年金者組合中(大阪府 村上聰子)へ雪解けとともに屋外にも大量の雨水が流れ落ち、大変なことにありました。

1ヵ月ほど経つてから共済が適用されるとの連絡が届きました。

(福島県 渡部ヒロ子)共済に入っていたおかげで、風水害等共済の限度額まで給付を受けることができ、大助かりました。

小さな掛け金 大きな保障 全労連共済で安心生活



火災共済は火事だけでなく、風水害などでも給付されます

共済

入つててよかつた

○地震被害に見舞金まで○

長い間、民間の火災保険に入っていました。年金者組合にも火災保険があることを知り、信頼できることもあり、3年前に火災共済に入りました。

今年は積雪が多く、我が家の大部屋(スラブ8坪)が凍つて流れ落ち、大変なことにありました。

そこで、年金者組合中(大阪府 村上聰子)へ雪解けとともに屋外にも大量の雨水が流れ落ち、大変なことにありました。

1ヵ月ほど経つてから共済が適用されるとの連絡が届きました。

(福島県 渡部ヒロ子)共済に入っていたおかげで、風水害等共済の限度額まで給付を受けることができ、大助かりました。

○雪害にうれしい適用○

今年は積雪が多く、我が家の大部屋(スラブ8坪)が凍つて流れ落ち、大変なことにありました。

そこで、年金者組合中(大阪府 村上聰子)へ雪解けとともに屋外にも大量の雨水が流れ落ち、大変なことにありました。

1ヵ月ほど経つてから共済が適用されるとの連絡が届きました。

(福島県 渡部ヒロ子)共済に入っていたおかげで、風水害等共済の限度額まで給付を受けることができ、大助かりました。

○台風被害も大助かり○

起きたら雨どいが壊れて家を困るように散乱して

(埼玉県 M)

「兵たりし兄」の朗読で TVに金沢邦臣さん

兵たりし兄
先生の勧めに心躍らせて兄海軍に志願すると
志願などせずとも徴兵来るべしと兄の背打ち
て母は泣きたり
國のためと思って父は軍隊に志願の息子止め
られずおり
殴打・怒害受けるもいられ励む兄体は耐えず
肺病となる
諸わぬ親押し切りてなりし兵不要と言われ帰
されし兄
帰されて病の療養する兄を遊んで暮らすと里
人のいう

海軍に志願した兄を短歌に



兵たりし兄
う
先生の勧めに心躍らせて兄海軍に志願すると
志願などせずとも徴兵来るべしと兄の背打ち
て母は泣きたり
國のためと思って父は軍隊に志願の息子止め
られずおり
殴打・怒害受けるもいられ励む兄体は耐えず
肺病となる
諸わぬ親押し切りてなりし兵不要と言われ帰
されし兄
帰されて病の療養する兄を遊んで暮らすと里
人のいう

短歌に込めた思いを金
沢さんはこう綴っています。
「兄は8人兄弟の長子
で、私は15歳差でした。肺病になり家に帰さ
れた兄は療養中も、その後も、兵役や戦争はほと
んど語らず家業に励んでいました。しかし80歳を
過ぎ、脳梗塞で倒れたベッドで『俺が今、脳を病

さいなことでたびたび上
官に激しく殴打された。
頭をたたかれたからだ
と話し、亡くなりまし
た。若いころの無念を抱
いて逝った兄を思うと、
私も無念です」と。

ばあばの自慢は 虫歯が1本もないこと

今年83歳になる私の自
慢は、虫歯が1本もない
ことです。虫歯を作るま
いと決心し、歯磨きを徹
底的に続け、今日に至っ
ています。

昨年の歯科保険医協
会の「8020運動」で、
80歳で歯が20本以上ある
者ということで表彰され
ました。私を推薦してくれ
ださったのは年金者組合



私たち全日本年金者組合静岡県藤枝支部の西ヶ谷
昌彦さんは、2018年度静岡県俳句大賞を
受賞されました。その句は曰ごろから年金
問題や9条改憲反対などの市民運動に参加す
る中で詠んだものです。この大賞受賞作に込
めた西ヶ谷さんの思いをいたためていただき
ました。

全日本年金者組合静岡県藤枝支部の西ヶ谷
昌彦さんは、2018年度静岡県俳句大賞を
受賞されました。その句は曰ごろから年金
問題や9条改憲反対などの市民運動に参加す
る中で詠んだものです。この大賞受賞作に込
めた西ヶ谷さんの思いをいたためていただき
ました。

静岡県俳句大賞に 輝いた西ヶ谷昌彦さん

兼題句・自由句と合わ
せて3句ずつ持ち寄り、

春疾風
雅比古

そんな中で生まれた句
が2018年度静岡県俳
句大賞(県知事賞)に選
ばれました。その句は、「
許さぬ」と兜太の揮毫

怒りを燃やすことしば
ば。

また社会・政治批判の時
事俳句もあります。自公
政権の理不尽なやり方に
怒りを燃やすことしばし
ば。

詠、人生機微を詠う句、
また社会・政治批判の時
事俳句もあります。自公
政権の理不尽なやり方に
怒りを燃やすことしばし
ば。

金員の句を清記用紙に書
き込み、選句し、各自の
選んだ句を披講し、得点
の多い句から批評があ
ります。内容は自然

詠、人生機微を詠う句、
また社会・政治批判の時
事俳句もあります。自公
政権の理不尽なやり方に
怒りを燃やすことしばし
ば。



2月23日に行われ
た藤枝市民アク
ション1周年の集
い」で発言する西
ヶ谷昌彦さん



立春や地軸に軋む兆し
あり
春風や小兒に寄り添ふ
セラピード

いま、立春を迎えて、心
も新たに書いてみまし
た。

立春や地軸に軋む兆し
あり
春風や小兒に寄り添ふ
セラピード

嫁が起こしにきて部屋に
たつで眠りこんでしまい
ました。たまたま来客が
入り、離れていた息子の
新築して茶の間に練炭こ
たつを作りました。室内
が入院して、私は一人こ
て団結することを訴えて
いました。

いま、立春を迎えて、心
も新たに書いてみまし
た。

嫁が起こしにきて部屋に
たつで眠りこんでしまい
ました。たまたま来客が
入り、離れていた息子の
新築して茶の間に練炭こ
たつを作りました。室内
が入院して、私は一人こ
て団結することを訴えて
いました。

孫娘は私のところによ
く遊びに来てくれます。
結婚相手も一斉元に連れ
てきて紹介してくれまし
た。私が設計した家の中
廊下を6人の孫はフル活
用しましたが、また活用
する時が来るとは思いま
せんでした。

した「9条改憲N-1藤
枝市民アクション」など
にも積極的に参加し、取
組んできました。特
に、改憲については全国
の仲間と声をそろ
え、自公政権に改
憲提案の断念をさ
れました。改憲N
Oの署名もあと
少しで1万筆のと
ころまできました
。アベ政治を許
さない」という金
子兜太揮毫のプラ
カードを掲げ、駅

練炭中毒で入院
妻と相部屋に
千葉・山武市

からぬ始末でした。結果
は家内と仲良く相部屋の
入院生活となりました。

テー・マ投稿
平成30年間の
忘れぬこと

ひ孫が生まれ
家に活気再び

京都・福知山市
平野 力
平成の初期、私は家を
新築して茶の間に練炭こ
たつを作りました。室内
が入院して、私は一人こ
て団結することを訴えて
いました。

孫娘は私のところによ
く遊びに来てくれます。
結婚相手も一斉元に連れ
てきて紹介してくれまし
た。私が設計した家の中
廊下を6人の孫はフル活
用しましたが、また活用
する時が来るとは思いま
せんでした。

曹井 文子
昨年12月23日、ひ孫の
男子が誕生しました。次
男の娘が母親になったの
です。偶然、私は次男、
孫娘も24歳で親になっ
ています。

朝日新聞社

からぬ始末でした。結果
は家内と仲良く相部屋の
入院生活となりました。

ひ孫が生まれ
家に活気再び

京都・福知山市
平野 力
平成の初期、私は家を
新築して茶の間に練炭こ
たつを作りました。室内
が入院して、私は一人こ
て団結することを訴えて
いました。

孫娘は私のところによ
く遊びに来てくれます。
結婚相手も一斉元に連れ
てきて紹介してくれまし
た。私が設計した家の中
廊下を6人の孫はフル活
用しましたが、また活用
する時が来るとは思いま
せんでした。

からぬ始末でした。結果
は家内と仲良く相部屋の
入院生活となりました。

ひ孫が生まれ
家に活気再び

からぬ始末でした。結果
は家内と仲良く相部屋の
入院生活となりました。

ひ孫が生まれ
家に活気再び

飲酒習慣スクリーニングテスト (AUDIT)

1. あなたはアルコール含有飲料をどのくらいの頻度で飲みますか?	6. 過去1年間に、深酒の後、体調を整えるために、朝の迎え酒をせねばならなかったことが、どのくらいの頻度ありましたか?
0. 飲みない 1. 1カ月に1度以下 2. 1カ月に2~4度 3. 1週間に2~3度 4. 1週間に4度以上	0. ない 1. 1カ月に1度未満 2. 1カ月に1度 3. 1週間に1度 4. 毎日あるいはほとんど毎日
2. 飲酒するときには通常、純アルコール換算でどのくらいの量を飲みますか? (純アルコール量の目安) ビール中びん1本(500ml)=20g、日本酒1合(180ml)=22g、ウイスキーダブル(60ml)=20g、焼酎(25度)1合(180ml)=36g、ワイン1杯(120ml)=12g ※純アルコール量が選択肢に当てはまらない場合は、近いものを選んでください。	7. 過去1年間に、飲酒後、罪悪感や自責の念にからなったことが、どのくらいの頻度ありましたか?
0. 1~2ドリンク(10~20g) 1. 3~4ドリンク(30~40g) 2. 5~6ドリンク(50~60g) 3. 7~9ドリンク(70~90g) 4. 10ドリンク以上(100g以上)	0. ない 1. 1カ月に1度未満 2. 1カ月に1度 3. 1週間に1度 4. 每日あるいはほとんど毎日
3. 1度に純アルコール換算で60g以上飲酒することがどのくらいの頻度ありますか?	8. 過去1年間に、飲酒のため前夜の出来事を思い出せなかったことが、どのくらいの頻度ありましたか?
0. ない 1. 1カ月に1度未満 2. 1カ月に1度 3. 1週間に1度 4. 每日あるいはほとんど毎日	0. ない 1. 1カ月に1度未満 2. 1カ月に1度 3. 1週間に1度 4. 每日あるいはほとんど毎日
4. 過去1年間に、飲み始めると止められなかったことがどのくらいの頻度ありましたか?	9. 飲酒のために、あなた自身がけがをしたり、あるいは他の誰かにけがを負わせたことがありますか?
0. ない 1. 1カ月に1度未満 2. 1カ月に1度 3. 1週間に1度 4. 每日あるいはほとんど毎日	0. ない 2. あるが、過去1年間はなし 4. 過去1年間にあり
5. 過去1年間に、普通だと行えることを飲酒をしていたためにできなかったことが、どのくらいの頻度ありましたか? ※お酒を飲んだため車で外出できなかった等も含む	10. 肉親や親戚、友人、医師、あるいは他の健康管理に携わる人が、あなたの飲酒について心配したり、飲酒量を減らすように勧めたりしたことがありますか?
0. ない 1. 1カ月に1度未満 2. 1カ月に1度 3. 1週間に1度 4. 每日あるいはほとんど毎日	0. ない 2. あるが、過去1年間はなし 4. 過去1年間にあり

合計 点飲酒習慣スクリーニングテストの評価
《問題飲酒の重症度判定》24点…アルコール依存症の平均点
20点…アルコール依存症を疑う

17点…月1回以上泥酔・朝酒をする者の平均点

15点…アルコール性肝障害患者の平均点

14点…ほとんどの配偶者が悩みをもつ

10点…過半数が周囲から酒量減量の忠告を受ける

7点…50歳男性の平均点

深酒で泥酔し寝入ってしまったアルコール依存症の高齢者



カタチにのこそう、未来にのこそう。



AP あかつき印刷株式会社
〒151-0051 東京都渋谷区千駄ヶ谷4-25-2 APビル
http://www.akt.co.jp/
TEL 03-3497-0531 FAX 03-3497-0043

高齢者こそ要注意 アルコール依存症

65歳以上の日本人の4人に1人が認知症かその予備軍とされています。認知症要因の一つにアルコールがあります。一般に高齢になるほど、若い世代より血中アルコール濃度が上昇しやすくなり、酔いやすくなるのですから、若いときと同じ飲酒量は問題です。お酒の問題を抱える人の中でお年寄りの割合も増えています。あなたの周囲に①よく転倒する、②昼間でもお酒の臭いがする、③服装がだらしなくなった、などの人がいたら要注意。「アルコール依存症」予備軍は「節酒」「卒酒」が必要です。

家族に暴力・罵声あびせ 亡くなつた依存症の父

4年前、アルコール依存症から認知症、大腸がんになった父親を68歳で亡くした陽子さんは、高齢者がアルコール依存におちいるこわさを次のように語ります。

会社員だった父は若いころから酒好きで酔つて帰ってきて、大きな声で母を叱ったり、寝ている私たち姉妹を起こしたりしたので、「お酒を飲んだ父はいやだな」と思いましたが、まだアルコール依存症ではなかたと

思いました。アルコール依存症にな

たのは、姉が結婚して夫と一緒に結婚して家を出でたのですが、母に電話を浴びせられたり合いを失つたことが大変なようです。私は姉よりも先に結婚して家を出でたのですが、母は家を出ておらず、私と姉が強く抱き合いました。母の状態で放つておらず、私は家に戻りました。毎日、罵声を浴びせられながら父を介護する母の姿を見るに忍び難い。父の厚生年金、個人年金のほとんどを施設につぎこみ、強引に

全なアルコール依存症です。高齢者の飲酒についてカウンセリング、アドバイスしてくれる窓口や機会が必要だと思います。『朝から酒を飲み始め』『朝から酒を飲み始め』『朝から酒を飲み始め』
「朝から酒を飲み始め」のままでは母が死んでしまう。母の状態で放つておらず、私は家に戻りました。毎日、罵声を浴びせられながら父を介護する母の姿を見るに忍び難い。父の厚生年金、個人年金のほとんどを施設につぎこみ、強引に

節酒・断酒が大切です

高齢者のアルコール依存症が増えていました。アルコール依存症ではなくても、高齢者の飲酒は、①脳の萎縮を加速させ、②かんのリスクを高め、③骨折しやすくなる(④熱中症になりやすいなど危険な飲酒)なりやすいのです。
また、飲酒は「高齢者の心理」にも悪影響を与えます。(①うつ気分や不安の誘発、②「憂鬱哀愁」のコントロールが弱まる、興奮が強まり、衝動的な対人問題が生じる)

せず。アルコール依存症ではなくても、高齢者の飲酒は、①脳の萎縮を加速させ、②かんのリスクを高め、③骨折しやすくなる(④熱中症になりやすいなど危険な飲酒)なりやすいのです。

せます。③睡眠障害。寝酒は、①脳の萎縮を加速させ、②かんのリスクを高め、③骨折しやすくなる(④熱中症になりやすいなど危険な飲酒)なりやすいのです。

「節酒・断酒」によって得るのは少ないと思われるが、なぜか高齢者には、家族や周囲の人々が節酒・断酒後の生活に「希望」を示すのが大切です。①興奮しやすくなり、時に暴力的になる、②時間や場所がわからなくなったり、なれた道でも迷う、③何をするのもおっくうがる、などの様子が出てきます。④病院に行き診断・アドバイスを求める

